
2024.12.4 星期三
责编 薛亮 ｜ 美编 小婧 ｜ 校对 赖敏 网事 A09

怎么我的权益没了消费者 一家快递公司的工人在分拣快件。（新华社资料图）

经常网购的消费者对运费险一定不陌生。如果收到的
商品并不满意，有运费险的商品，退货的运费由保险公司支
付。商家提供运费险，在很大程度上提高了下单率。

但是，经过十几年的发展，这一险种所带来的问题也日
益显现——对商家来说，退货率提高，无形中增加了运营成
本；对保险公司来说，赔付率高，还有被骗保的风险。

近日，不少消费者发现，自己的运费险权益被平台取
消，一些商家也开始关闭这项服务。

近日，李梦（化名）发现，自己被某电商
平台取消了享受运费险的权益。

李梦说：“我看直播带货时，主播卖的商
品都没有运费险。但是，一个主播说，他们
的商品都是有运费险的，我再次看了下商品
链接，看不到有运费险。我就把那个商品的
链接发给了我的‘小号’，‘小号’显示该商品
有运费险。”

此后，李梦与平台客服沟通得知，可能
是因为她的“大号”此前退单较多，而导致无
法享受运费险的权益。

李梦说：“我经常团购商品，比如美食套
餐，退货也退得比较多。客服表示，我的账
户暂时不符合运费险使用要求，隔半年或者
是一年以后，平台会重新评估我的账户状
态。”

记者在黑猫投诉平台查询发现，近一个
月以来，被平台限制享受运费险权益的消费
者有很多。除此之外，还有不少商家在社交
平台上表示，从今年8月下旬开始，他们的店
铺主动关闭了运费险服务。

公开资料显示，运费险这一险种出现在
2010年。当时，为解决电子商务发展中退
货邮费谁来承担的问题，电商平台与保险公
司共同推出了这一产品。在很长一段时间
内，运费险让消费者“无忧”下单，有效提升
了购买率。为何发展至今，它却屡遭诟病？

退货率逐年升高，是其中的一个原因。
电商张燕娜此前经营一家女装店铺。张燕
娜说：“从去年开始，我觉得运费险对某些商
品类目不是很好，比如女装，顾客想买回去
试试，他们会买好几件挑选，然后退回其中
一到两件，导致我们的退货率增加了很多。
前两年，退货率大约在30%左右，去年开始，
退货率超过50%。”

张燕娜说，除了女装，童装、男装、生活
用品等品类的退货率也在逐年上升。从商
家的角度来说，推出赠送运费险的服务，每
一单的保费成本要增加5元左右，如果退货
率过高，会“得不偿失”。

张燕娜表示：“平均5元一单的运费险，
比快递费还要贵。如果销量大，跟快递公司
谈一下，包裹发往国内的快递费只要三四
元。刚开始，退货险带来了销量的增加，但
随着退货率的增大，库存管理变得不可控
了。衣服是季节性商品，羽绒服只有一两个
月销量比较好，如果因为大量退货导致积
压，过季了就很难卖出去。运营、售后等方
面，也因此产生成本。”

有电商从业者讲述了自己进行线上测试
的过程：为一部分客户提供运费险，另一部分
则关掉运费险。结果显示，售后纠纷减少、运
营成本下降的同时，退款率也下降10%左
右。也就是说，对于商家来说，关闭运费险服
务，可以筛选掉一批随意下单的消费者。

网友闲话

从保险公司的角度来说，
相较于其他产品，运费险的赔
付率更高。据了解，某电商平
台的运费险赔付率达到 80%
左右。

一位保险公司资深员工
说：“据我了解，这个险种基本
不挣钱。有两个原因，第一，
退货率很高，也就是保险公司
赔付率很高。第二，存在薅保
险公司羊毛的诈骗风险。”

今年以来，多地公安破获
了专门骗取运费险赔付款的
案件。江西省萍乡市莲花县
公安局破获的一起案件中，两
名涉案人员大量虚构交易，并
购买“大件退货运费险”保险
产品，在 8 个月内，共骗取了
100多万元的理赔保险金。

他们用自己和亲戚朋友的
身份信息注册了一大批网店、
支付宝账户，之后在网店里面
上架大件商品，比如橡胶床
垫、乳胶床垫等。上架之后，
再注册一个支付宝账户，自己
买自己的商品。下单的同时，
投保大件商品运费险。大件商
品运费险的保费一般是18元
到30元不等，赔付金额最高可
达250元。下单成功以后，涉
案人员在其他购物网站上买一
些价格很低廉的商品，把这些
商品的订单号填到退款页面。
系统会误认为消费者完成了退
款退货，之后，250元的保费就
会打到涉案人员的账户内。

对保险公司来说，运费险
是线上化发展的重要象征，它

在商品交换、物流产业发展方
面确实起到了积极作用。另一
方面，巨大的保费规模也让保
险公司难以割舍。上述保险公
司员工说：“这个业务的保费
规模大。尤其是中小保险公司
本身保费规模不大，拉到了几
千万元或者上亿元的运费险，
其市场份额立马就上来了。保
险公司一般考核两个方面，一
个是保费规模，另一个方面是
效益。但是，现在往往是考核
保费规模的权重更大。”

此外，可以享受地方退税
政策以及有效拉低万张保单投
诉量，也是保险公司推出运费
险产品的动力所在。该如何看
待运费险的未来？在商家开始
选择关闭这一服务的当下，如
何突破发展瓶颈？

中国社会保障学会商业保
险研究分会会长、北京工商大
学教授王绪瑾表示：“这个险
种对方便消费者、推动物流产
业的发展起了很好的作用，要
突破发展瓶颈，一是可以提高
保费，二是规定免赔率或者免
赔额。”

据了解，目前已有平台推
出了降低商家运费险的措施，
比如，简化退换货步骤、判定异
常账户、加大优惠补贴力度、降
低运费险价格等。专家认为，
未来还需要从动态调整保费、
共建电商生态等方面入手，进
一步实现用户体验与商家利益
等多方的平衡。

（央广）

江西省萍乡市莲花县公安局破获的一起案件中，涉案
人员在8个月内骗取超过100万元的运费险赔付金。

@微笑的酒窝：只要店
铺不提供运费险，我就压根
不去那儿买东西。

@织锦：我也只买有运费
险的东西。要是没有运费险，
感觉商品质量肯定有问题。

@风铃里的声音：没有
运费险我根本不敢买，好多
东西收到后，发现和商家描
述不符。

@十三香的螃蟹：运费险
真是救星，有些商品的质量实
在让人不敢恭维。如果没运
费险，还不如去实体店买。

@九九：买来不合适 ，
退货付运费又不划算，谁还
愿意消费？

@寒露韵秋：我的店铺
早就关了运费险，以前一天
卖100单，运费险每单要1元
多，1天最少得100元，1个月
就是3000元。现在关了运费
险，有退货，按平台规定谁的
责任谁承担运费，我1个月也
就出几百元运费。

@思_空：商家不做好产
品质量和服务，只会抱怨顾
客难伺候、运营成本高、钱太

难挣。可笑。卖衣服的嫌顾
客试穿增加运营成本，那你
为什么要做线上，而不去做
线下？

@艺心：提高产品质量、
提高商家的信誉，就不需要
运费险了。

@铁小苹果上海：用运
费险骗保的只是个别例子。
如果没有退货包运费，你就是
把商品说得再好我也坚决不
买。线上购物确实有很多假
货，图片修饰过、夸大宣传，不
退货包运费，谁敢冒险买？

商家集体关闭运费险

运费险未来何去何从？

如果退货率过高，
得不偿失

商家

赔付率高，基本不挣钱保险公司


